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                                                                         Ata 04
 
 
 
Aos treze dias do mês de maio de dois mil e vinte e um, às quatorze horas e trinta minutos, por
videoconferência, reuniu-se ordinariamente o Conselho do Instituto de Ciências Econômicas,
Administrativas e Contábeis, sob a presidência da Prof.ª Dr.ª Audrei Fernandes Cadaval, Diretora do
ICEAC. PRESENTES: Prof. Dr.Tiaraju Freiras, Vice-Diretor; Prof. Dr. Samuel Vinicius Bonato,
Coordenador do Curso de Administração; Prof.ª Dr.ª Blanca Gamarra Leal, Coordenadora do Curso de
Ciências Econômicas; Prof.ª Dr.ª Flávia Jacques, Coordenadora Adjunta do Curso de Ciências Contábeis;
Prof.ª Dr.ª Cristiane Simões Netto Costa, Coordenadora do Curso de Administração (SAP) ; Prof. Dr.
Ricardo Frio, Coordenador do Curso de Comércio Exterior (SVP); Prof.ª Dr.ª Adriana Peñafiel,
Coordenadora do Curso de Gestão de Cooperativas (SLS); Prof. Dr. Guilherme Lunardi, Coordenador do
Mestrado em Administração; Profª. Dr.ª Débora Gomes de Gomes, Coordenadora do Mestrado em
Administração Pública; Prof. Dr. Alexandre Quintana, Coordenador do Mestrado em Contabilidade; Prof.
Dr. Pedro Leivas, Coordenador do Mestrado em Economia; Prof. Dr. Fernando Cunha e Prof. Dr. Rafael
Oliveira, representando os professores de Administração; Prof.ª Ms. Giovana Souza, representando os
professores de Ciências Contábeis; Assistentes em Administração Lucas Ortiz da S. Porto, Antônio
Giambastiani e Administradora Cátia Müller representado os técnicos administrativos. Convidados: Prof.
Dr. Eduardo Tillmann; Prof.ª Dr.ª Larissa Tavares; e Administradora Fernanda Geri. 1º ASSUNTO:
Aprovação da Ata anterior: A Diretora Audrei Cadaval colocou para aprovação a aprovação da ata
anterior. Os membros do conselho aprovaram por unanimidade. 2º ASSUNTO: Aprovação do Ad
Referendum- Mem. 79/2021- Alterações curriculares do Curso de Ciências Contábeis (em anexo
Parecer n. 02/21 da Câmara de Graduação, Extensão e Administração); A Diretora Audrei Cadaval
colocou para aprovação o Mem. 79/2021 que indica as Alterações Curriculares do Curso de Ciências
Contábeis. No Parecer n. 02/2021, o Relator da Câmara de Graduação, Extensão e Administração, o Prof.
André das Neves Dameda emitiu parecer favorável, com a seguinte fundamentação: “ O presente
processo de alteração trata de pequenos ajustes, já amplamente debatidos por ocasião da reforma
curricular ocorrida em 2017 e que, por equívoco, deixaram de ser contemplados oportunamente, sendo
necessários para que a matriz curricular esteja plenamente adequada ao projeto pedagógico do curso, aos
objetivos, planejamento e estratégias deformação ali estabelecidos”. Os membros do conselho aprovaram
por unanimidade. 3º ASSUNTO: Aprovação da Solicitação de Abertura de Edital para Professor
Temporário para o Curso de Administração- Campus Santo Antônio da Patrulha; A Diretora
Audrei Cadaval colocou para aprovação a abertura de Edital para Professor temporário para o Curso de
Administração, visto a necessidade de atendimento às disciplinas do curso de Administração – campus de
Santo Antônio da Patrulha, em função de licença concedida ao Prof. Felipe Borges, conforme Processo n.
23116.000046/2021-60. Matérias: Teorias da Administração; Teoria das Organizações; Estruturas
Organizacionais; Comportamento Organizacional; Gestão de Pessoas e Relações de Trabalho. A comissão
organizadora será composta por: Prof.ª Cristiane Simões Netto Costa (Presidente), Prof. Adriana Paola
Paredes Peñafiel (titular), Prof. Marcio André Leal Bauer (titular); Prof. Dr. Anne Pinheiro Leal
(suplente). Os membros do conselho aprovaram por unanimidade.  4º ASSUNTO: Aprovação da
Solicitação de Abertura de Edital para Professor Temporário para o Curso de Tec. Gestão de
Cooperativas - Campus São Lourenço do Sul; A Diretora Audrei Cadaval colocou para aprovação a
abertura de Edital para Professor temporário para o Curso de Tec. Gestão de Cooperativas, visto a
necessidade de substituição da vaga do professor Aléssio Almada da Costa que aceitou para trabalhar em
tempo integral no Pró-Reitoria de Inovação e Tecnologia da Informação (Proiti), tendo como
consequência o afastamento do professor das atividades docentes no Campus de São Lourenço do Sul. O
edital será para as seguintes matérias: Sustentabilidade Ambiental em Cooperativas; Constituição e
Desenvolvimento de Cooperativas; Ramos do Cooperativismo I; Planos de Negócios em
Empreendimentos Coletivos; Planejamento e Gestão de Projetos em Cooperativas; Tópicos Especiais em
Gestão de Cooperativas I, Tópicos Especiais em Gestão ee Cooperativas Ii, Tópicos Especiais em Gestão
De Cooperativas Iii. A banca será composta pelos seguintes membros: Prof.ª Liandra Caldasso
(Presidente), Prof.ª Márcia Umpierre (titular), Prof.ª Larissa Tavares (titular), Prof.ª Andréa Bento
Carvalho (suplente). Os membros do conselho aprovaram por unanimidade. 5º ASSUNTO: Aprovação
da troca de coordenação adjunta do Curso de Tec. Gestão de Cooperativas; A Diretora Audrei
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Cadaval colocou para aprovação a troca da coordenação adjunta do Curso de Tec. Gestão de
Cooperativas. A Prof.ª Larissa Ferreira Tavares irá assumir a Coordenação Adjunta para se adaptar para
futuramente assumir a coordenação. Dessa forma, a coordenação do curso fica composta pela Prof.
Adriana Penafiel como coordenadora e a Prof. Larissa Ferreira Tavares como coordenadora adjunta. Os
membros do conselho aprovaram a troca de coordenação adjunta. 6º ASSUNTO: Aprovação da
alteração da composição do NDE do Curso de Tec. Gestão de Cooperativas; A Diretora Audrei
Cadaval colocou para aprovação a alteração da composição do NDE do Curso de Tec. Gestão de
Cooperativas. Em reunião de NDE do Curso de Tecnologia em Gestão de Cooperativas, foi aprovada a
inclusão de duas professoras como membros titulares do Núcleo: a Profa. Marcia Borges Umpierre e a
Profa. Larissa Ferreira Tavares. As duas professoras participaram como membros titulares do NDE
anteriormente antes de sair de licença para seus estudos de doutorado. Dessa forma, o NDE fica assim
composto: Prof.ª Adriana Paola Paredes Peñafiel (Presidente); Prof.ª Andréa Bento Carvalho; Prof.
Liandra Peres Caldasso; Prof.ª Eliza Mara Lozano Costa; Prof. Marcio de Medeiros Gonçalves; Prof.ª
Ana Rolon; Prof.ª Carmem Rejane Porto Pacheco (suplente); Prof.ª Marcia Borges Umpierre e Prof.ª
Larissa Ferreira Tavares. Os membros do conselho aprovaram a nova composição.  7° ASSUNTO:
Aprovação de participação em Projeto no Grupo de Pesquisa NIProS - Núcleo de Inteligência para
Projetos e Sistemas e Núcleo no Programa de Pós-Graduação em Engenharia de Produção/UFRGS.
Interessado: Prof. Samuel Vinicius Bonato; A Diretora Audrei Cadaval colocou para aprovação a
participação do Prof. Samuel Bonato no projeto do grupo de Pesquisa NIProS e Núcleo do Programa de
Pós-graduação em Engenharia de Produção. O NAAdm toma ciência e é favorável à participação do Prof.
Samuel Bonato no projeto "Processos Industriais aprofundados e prototipados: análise da rede de atores
do sistema circular para resíduos de flip flops", vinculado ao Grupo de Pesquisa NIProS - Núcleo de
Inteligência para Projetos e Sistemas e como pesquisador consultor da Hélice, também ligada ao Núcleo
no Programa de Pós-Graduação em Engenharia de Produção do PPGEP/UFRGS. Compreende-se que tal
participação representa uma oportunidade de colaboração interinstitucional que é positiva para a FURG.
Os membros do conselho aprovaram por unanimidade a sua participação no projeto. 8° ASSUNTO:
Aprovação de Solicitação para prestação de auxílio na Prefeitura de Rio Grande. Interessado: Prof.
Marco Aurélio Barbosa; A Diretora Audrei Cadaval colocou para aprovação a Solicitação para
prestação de auxílio da Prefeitura de Rio Grande do Prof. Marco Aurélio Barbosa, conforme pedido do
mesmo: Ofício no 046/2021 – GF/PMRG, de 27 de abril de 2021, no qual o Sr. Fábio de Oliveira Branco,
Prefeito desta cidade, solicita, por noventa dias, o seu auxílio nas auditorias internas que serão realizadas
junto a Central de Sistema de Controle Interno. A atividade não será remunerada e não afetará os
compromissos laborais junto à instituição de ensino. Os membros do conselho aprovaram por
unanimidade. 9° ASSUNTO: Câmara de Graduação, Extensão e Administração: Aprovação do
Parecer 03/2021: Propostas de Alteração de Projeto Pedagógico do Curso (COMEX). Interessado:
Prof. Ricardo Frio; O Relator da Câmara Prof. Rodrigo Peres Ávila emitiu parecer favorável, com a
seguinte fundamentação: “As alterações propostas mantêm a fidelidade ao Projeto Pedagógico do Curso
(PPC), com apreciação das normas da universidade e de legislações federais”. Os membros do conselho
aprovaram por unanimidade. 10° ASSUNTO: Câmara de Graduação, Extensão e Administração:
Aprovação do Parecer 04/2021: Oferta de disciplinas para curso de Farmácia. Interessado: Prof.
Cláudio Moss da Silva (FAMED): O Relator Prof. Neimar Ferreira da Rosa emitiu parecer favorável,
com a seguinte fundamentação: “O presente parecer sobre ofertas de disciplinas do ICEAC ao curso de
Farmácia (em criação) levou em consideração a Ata 01/2021 do NAAdm, na qual relata-se que há 3
disciplinas, com ementas (vide PPC Farmácia) relacionadas a Área de Administração e não 2 conforme
Mem. 39/2021 - FaMed, o qual solicita as disciplinas de 1- Economia e Administração de Empresas
Farmacêuticas/Laboratórios de Análises Clínicas (disciplina a ser criada) e 2- Empreendedorismo e
Inovação I (Código: 07426). A terceira disciplina relatada (conforme relatório acima) é “Gestão de
Serviços Farmacêuticos” (30h). A sugestão do NAAdm é de adequação do PPC com Alteração das
disciplinas hora solicitadas para inclusão da disciplina Noções de Administração (07304) conforme
relatado acima.Também o NAAdm solicita ao ICEAC que aceite a solicitação de disciplinas pela FaMed,
perante a contrapartida de contratação de professor para as disciplinas em acréscimo. Com base no
relatório, há a preocupação por parte do NAAdm com a sobrecarga dos professores da área, tendo em
vista a ampliação das disciplinas da área, com as reformulações de PPCs e criação de novos cursos. Leva
se em consideração também a integração dos diferentes Institutos e Faculdades da FURG, com o objetivo
de tornar os cursos mais qualificados e multidisciplinares e que determinadas áreas não se
sobrecarreguem com a oferta de disciplinas em diferentes cursos”. Na sequência, a Diretora Prof.ª Audrei
Cadaval explica que apesar de não aprovar a proposta inicial do Curso de Farmácia, o parecer indica
algumas mudanças que devem ser realizadas e que já foram explicadas a Faculdade de Medicina. Os
membros do conselho aprovaram por unanimidade o parecer. 11° ASSUNTO: Câmara de Pesquisa e
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Pós-Graduação: Aprovação do Parecer 05/2021: Relatório de afastamento, relativo ao 02° semestre
de 2020 – Interessada: Prof.ª Flávia Jacques; O Relator Prof. Artur Roberto de Oliveira Gibbon emitiu
parecer favorável, com a seguinte fundamentação: “o relatório de afastamento apresentado informa o
andamento do período compreendido entre agosto e dezembro de 2020 com todas as informações
necessárias e com o destaque que a tese foi defendida e que a professora Flávia Verônica Silva Jacques já
retornou as suas atividades docentes na FURG”. Os membros do conselho aprovaram por unanimidade.
12°ASSUNTO: Câmara de Pesquisa e Pós-Graduação: Aprovação do Parecer 06/2021: Relatório de
afastamento, relativo ao 02° semestre de 2020 – Interessada: Prof.ª Luciane Schmitt; O Relator Prof.
Artur Roberto de Oliveira Gibbon emitiu parecer favorável, com a seguinte fundamentação: “o 4º
relatório de afastamento da professora Luciane Schmitt, referente ao 2º semestre de 2020, apresenta
informações pertinentes ao seu desenvolvimento do seu curso”. Os membros do conselho aprovaram por
unanimidade. 13° ASSUNTO: Câmara de Pesquisa e Pós-Graduação: Aprovação do Parecer
07/2021: Relatório de afastamento, relativo ao 02° semestre de 2020 – Interessada: Prof.ª Márcia
Umpierre; O Relator Prof. Artur Roberto de Oliveira Gibbon emitiu parecer favorável, com a seguinte
fundamentação: “o 3º relatório de afastamento da professora Márcia Borges Umpierre, referente ao 2º
semestre de 2020, apresenta informações pertinentes ao seu desenvolvimento do seu curso de doutorado”.
Os membros do conselho aprovaram por unanimidade. 14° ASSUNTO: Câmara de Pesquisa e Pós-
Graduação: Aprovação do Parecer 08/2021: Relatório de afastamento, relativo ao 02° semestre de
2020 – Interessada: Tatiane Roldão Bastos; O Relator Prof. Artur Roberto de Oliveira Gibbon emitiu
parecer favorável, com a seguinte fundamentação: “o presente relatório de afastamento apresentados pela
servidora Tatiane Roldão Bastos apresentam informações pertinentes ao desenvolvimento do seu curso”.
Os membros do conselho aprovaram por unanimidade.  15° ASSUNTO: Câmara de Pesquisa e Pós-
Graduação: Aprovação do Parecer 09/2021: Relatório de afastamento, relativo ao 02° semestre de
2020 –Interessada: Paula Marca Antunes; O Relator Prof. Pedro Henrique Soares Leivas emitiu
parecer favorável, com a seguinte fundamentação: “o relatório submetido a presente Câmara de Pesquisa
e Pós-Graduação pela Servidora Paula fornece informações suficientes para um adequado
acompanhamento do mestrado da referida Servidora”. Os membros do conselho aprovaram por
unanimidade. 16° ASSUNTO: Câmara de Pesquisa e Pós-Graduação: Aprovação do Parecer
10/2021: Relatório de afastamento, relativo ao 01° semestre de 2021 – Interessada: Prof.ª Larissa
Tavares; O Relator Prof. Pedro Henrique Soares Leivas emitiu parecer favorável, com a seguinte
fundamentação: “o relatório submetido a presente Câmara de Pesquisa e Pós-Graduação pela Prof.ª
Larissa fornece informações suficientes para um adequado acompanhamento do processo de
doutoramento da referida professora”. Os membros do conselho aprovaram por unanimidade. 17°
ASSUNTO: Câmara de Pesquisa e Pós-Graduação: Aprovação do Parecer 11/2021: Reformulação
da Estrutura curricular do PPG Administração. Interessado: Prof. Guilherme Lunardi; O Relator
Prof. Ricardo Saraiva Frio emitiu parecer favorável, com a seguinte fundamentação: “As alterações
propostas focam na criação de novas disciplinas e inclusão de docentes ao PPGA, não afetando a duração
do curso ou a estrutura de oferta das disciplinas. Além disso, ao ofertar disciplinas de finanças, ampliam o
campo de atuação e pesquisa do PPGA”. Os membros do conselho aprovaram por unanimidade. 18º
ASSUNTO: Aprovação de Memorandos, Projetos e Relatórios- Centro Integrado de Pesquisa.
Foram colocados para aprovação: Memorandos: a) Memorando 81/2021 – Ad referendum de aprovação
de relatório final Projeto EXT 1439 – Prof. Eduardo Tillmann; b) Memorando 82/2021 – Ad referendum
de aprovação de alteração de coordenação de projetos – Prof. André Longaray e Prof. Gibran Teixeira; e
c) Memorando 89/2021 – Ad referendum de aprovação de alteração de coordenação de projeto –Prof.ª
Livia Triaca e Prof.ª Michelle Martins. Aditivos: a) Aditivo de alteração de orçamento de projeto
FAPERGS PESQ 1143 – Prof.ª Daiane Pias Machado. Projeto de Pesquisa: a) Projeto PESQ 1562 – Prof.
Samuel Bonato; Relatórios Finais: a) Relatório Final ENS 1616 – Prof.ª Carolina Roma; b) Relatório
Final ENS 1683 – Prof.ª Michelle Martins; c) Relatório Final EXT 1439 – Prof. EduardoTillmann; e o
Relatório Parcial: a) Relatório Parcial EXT 931 – Prof. Samuel Bonato. Os documentos foram aprovados.
ASSUNTOS GERAIS: Primeiramente, a administradora Fernanda Geri informa que a direção
juntamente com a vice-direção, e com as administradoras do Instituto irão se reunir por meio de grupos
para identificar as visões e determinar as ações para buscar com isso um planejamento a longo prazo. Na
sequência, a CIAP irá acompanhar os grupos, como forma de definir metas ações junto ao PDI da
Universidade. Após, Prof. Samuel Bonato destacou a importância do trabalho em conjunto. Prof.
Alexandre Quintana informou que os coordenadores do Cursos de Pós-Graduação decidiram suas ano
metas para esse em comum, e destaca que há outros grupos que podem ser ainda mais explorados como o
ensino e extensão. Prof. Tiaraju Freitas fala da necessidade de propor a integração entre os cursos, e caso
um curso faça alguma ação boa, os demais cursos podem reproduzir. Por fim, Prof.ª Audrei Cadaval relata
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que com as discussões em conjunto podem trazer mais qualidade aos cursos. Sem mais nada a tratar, a
reunião encerrou-se.

 
                Lucas Porto                                                                      Audrei Cadaval
                 Secretário                                                                      Diretora do Iceac
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